



AÑO XIII

SAN JOSE DE COSTA RICA -- AMERICA CENTRAL

NÚM. 293

TINTA

o o negra o o

COMERCIAL

INMENSO SURTIDO

DE LAS ACREDITADAS TINTAS

TINTA

o roja y carmín o

para copiar

STAFFORD

TINTA

o o para o o o

marcar ropa

ÚNICA AGENCIA

EN COSTA RICA

TINTA

o o para o o o

sellos de caucho

A B C MUSICAL

por JOSÉ CAMPABADAL

declarada de texto en las escuelas de la República

Se vende a 50 centavos cada ejemplar

MUCILAGO

EN FRASCOS

pequeños y grandes

LIBRERIA ESPAÑOLA

CIENFUEGOS Y HEREDIA

MARIA V. DE LIRES

ATLANTIDA CAPITAL - SAN JOSE - ATLANTIDA - GUAYMAS

ALMANAQUE

Noviembre

Tiene 30 días, 35 de labor.

Calendar table for November with columns for Domingo, Lunes, Martes, Miércoles, Jueves, Viernes, and Sábado, and rows for days 5-11, 12-18, 19-25, and 26-30.

CAMBIOS

Por más que los estudiamos, por más que tratamos de profundizar en ellas, no encontramos la razón económica ni mercantil a que obedecen las cotizaciones que a la par sufren las monedas circulantes del país...

No explicamos y comprendemos que en la época del año en que se han realizado las exportaciones del país en los mercados extranjeros, y los exportadores han dispuesto de sus fondos, los giros alcancen por falta de oferta, mejor precio que al terminarse las transacciones...

Fijo y regularizado el pago de los servicios personales bajo el tipo de la moneda circulante, tanto el jornalero como los empleados públicos y particulares sufren gravemente en sus intereses con esas cotizaciones inconsideradas. Un jornalero, por ejemplo que gana \$ 30.00 al mes...

¿Podría hacerse la conversión de los sueldos y de los jornales en oro? No tendría nada de difícil si de rutina se para medio. El talón de oro tiene que ser la salvedad del país: talón de oro que para ser talón de oro no se precisa llegar a la manutención de poner en circulación moneda de oro...

El bimetallismo, la circulación de las monedas de oro y plata, es necesario, porque si la primera sirve para las grandes transacciones, la segunda sirve para completar éstas y hacer las pequeñas compras, pero el patrón fijo para los cambios debe ser el oro.

Y ahora, al hablar de la moneda acuñada vamos a fijar un hecho que nos ha causado asombro y que pone de relieve la honradez de Costa Rica. Nuestra moneda de plata cotizándose con el 175 de depreciación alcanza un valor inferiorísimo al intrínseco del metal de que está hecha.

Un peso del país, es decir una onza de plata, vale según esa cotización 365 centavos, de modo que la libra alcanza un precio de \$ 5.814 centavos. En los Estados Unidos las barras de plata comercial se cotizan de \$ 9.60 a \$ 9.76 libra ó sea de 60 a 61 centavos oro la onza.

Estadista este asunto los hombres penadores del país, y muy especialmente los que se encuentran al frente de las sociedades de crédito, porque han la merced la cuestión que es de vitalísima importancia para los intereses de Costa Rica.

LAS TRES MISAS DE FINADOS

En el tomo XLIX de Papeles varios de de la Biblioteca de Lima, se encuentra con el título de Discursos teológicos, un memorial que don fray Bernardino de Cárdenas, Obispo del Paraguay, dirigió al Papa Alejandro VII.

Pensador tan ilustre como las Casas y Palafox, y más erudito que éstos, es cuestionablemente el franciscano Cárdenas uno de los hombres más notables de su época. Nacido en Chuquiabío (La Paz) educose en el convento seráfico de Lima. Obispo del Paraguay, y más tarde de la provincia de su nacimiento, donde falleció en 1667, sostuvo durante un cuarto de siglo guerra sin cuartel contra los jesuitas, que barto quebraderos de cabeza le dieron. Pero no es mi objeto escribir una biografía, que el curioso lector encontrará, y muy circunstanciada, en el Diccionario del señor Mendiburu, sino ocuparme de su entusiasmo por el Santo Sacramiento de la misa.

En la *Lista Misas*, del dominico Heroldo, se lee que el Obispo del Paraguay celebró por espacio de quince años dos misas diarias, y no satisfecho con esto elevó el memorial a que me he referido, y que por entonces fué desatendido por Roma.

En 1722, medio siglo después de fallecido fray Bernardino, el rey de España é induló don Felipe V gestando sobre la presentación del *Discursos teológicos*, y Benedicto XIV expidió en 1748 bula autorizando a los sacerdotes para decir tres misas el día 2 de Noviembre.

Hoy apuntado esta concepción, no tanto por ser una curiosidad histórica, sino para que conste que fue un Obispo peruano el primero en Solicitarla.

Institución limeña es también la llamada *Escuela de Cristo* que se ha generalizado en el orbe católico y que fué reconocida por bula de Alejandro VII.

RICARDO PALMA.

EL HIPNOTISMO

Acaba de publicarse en español, y tenemos aquí a la venta la obra *El Hipnotismo* del ilustre sabio italiano Cesar Lombroso; libro interesantísimo en el que recopila los resultados de numerosas experiencias. Uno de esos Apéndices que titula *Espritismo e hipnotismo* pone de relieve las opiniones de Lombroso á este respecto que están muy lejos de ser las que tanto se oyen repetir acerca de su conversión á la escuela de Allan Kardec y William Crook.

Mérida é la mayor agradezca del sentidocinético (G Hamémole más bien magnético) que se adquiere á expensas de la obtusidad de los otros sentidos, de la parálisis, etc., algunas histerias pueden sentir con mayor delicadeza las condiciones de sus propias vísceras, que son insensibles para nosotros, cuando no estamos enfermos. Pudiendo en algunos casos ver á mayor distancia, transmitir y recibir el pensamiento ajeno, muchas veces parece que han previsto lo que solo han visto.

Digno de estudio es el libro de Lombroso que recomendamos á los amantes de las ciencias.

ARENAS DE ORO

No hay soledad ni lobreguez más que para los sentidos del cuerpo; el alma vive y ve en el silencio y en la oscuridad la voz y la luz de la conciencia.

J. BEXERES.

El cuerpo es la mecha; el alma es la flama. El alma es quien luce y el cuerpo quien quema.

VOLTARE.

Hay hombres inútiles que no son otra cosa que productores de estiércol.

A. COATE.

Sabiduría en los hombres es desconcierto de la debilidad de las mujeres.

DEVI.

Antes de saber, es preciso aprender.

F. SAUB.

LA PÁGINA ETERNA

Todos los que escribimos lo soñamos. Magnífica, ideal; le buscan en el libro que abre ojos, y en libro no está. Eugenio del placer ó la uinargara, del combate ó la paz, vive allí con el árbol del poeta el alma universal.

La ballarosa en la de Milton y Dante, en la dula Beatrix; Shakespeare en la miseria, en el regalo. Byron y Chateaubriand. á la medida la arranco Cervantes, Tullio á la verdad, y es, lo mismo plagaría que blasfemia, en todos nosotros. Muchos escriben libelos... De la gloria muchos corren detrás; mas las páginas eternas... la soñada... ¿cuántos la escribirán?

MARCEL DEL PALACIO.

LAS GRANDES CATÁSTROFES

FAMILIAR

Yo no sé donde ocurrió que, al cruzar un terraplén un tren expreso, se hundió parte del suelo y el tren, hecho de casc, cayó; con estrépito impotente, rodando por la pendiente entre escombros confundido, cual monstruo que de repente fuera mortalmente herido. En aquel cuadro de horrores, como eran los viajeros del tren ilustres señores, sumbieron sanadores y ministros y banqueros. Guardando un huesto certano á aquel terraplén hundido, estaba un pobre alicano, y al contemplar desde el llano la catástrofe aturrido exclamó, sin comprender de un modo preciso y cierto cómo pudo suceder: — ¡Ayde, si llega á caer en las jaldas del muerto!

JOSÉ RODA.

NOTAS Y NOTICIAS

ANTROPOLOGÍA.—En el próximo número nos ocuparemos de la obra *Nuevos Estudios de Antropología Criminal*, de Enrique Ferry, que se encuentra de venta en esta Librería.

EXÁMENES.—Hoy han comenzado los exámenes de fin de curso, en las escuelas primarias de la República. Recordamos á las Juntas de Educación que tenemos de venta un primoroso surtido de libros para premios.

MATRIMONIO.—La distinguida señorita María Iglesias y el apreciable caballero don Tulio Echeverri acaban de unir sus existencias con el lazo del matrimonio. Que el cielo como de bendiciones y dichas á ese nuevo hogar, son nuestros deseos.

AFINAR ES.—Leemos en un periódico comercial de New York que se han hecho alambres de platino tan sumamente finos, que no se distinguen á la simple vista, ni aún poniéndolos estirados en una hoja de papel blanco.

EN DESAMPARADOS.—La Municipalidad de tan simpática villa trata de introducir reformas en el actual acueducto. Al efecto el ingeniero señor Fla-Cheba ha estado allí haciendo los estudios.

QUIOSIDAD.—Las más grandes plantas que existen se encuentran en los mares de la región tropical, donde hay algunas cuya longitud pasa de 600 pies. Estas plantas no

LIBRERÍA ESPAÑOLA
CENTRAL Y PROVEDORA
MARIA V. DE LIRES

ALMANAQUE
Noviembre

Tiene 30 días, 28 de labor.

Calendar table for November with columns for days of the week and numbers 1-30.

CAMBIOS

Por más que las estudiamos, por más que tratamos de profundizar en ellas, no encontramos la razón económica ni mercantil a que obedecen las cotizaciones que a la par sufren las monedas circulantes del país...

Nos explicamos y comprendemos que en la época del año en que se han realizado las exportaciones del país en los mercados extranjeros, y los exportadores han dispuesto de sus fondos, los giros alcanzan, por falta de oferta, mejor precio que al terminarse las transacciones...

Fijo y regularizado el pago de los servicios personales bajo el tipo de la moneda circulante, tanto el jornalero como los empleados públicos y particulares sufren gravemente en sus intereses con esas cotizaciones inconsideradas. Un jornalero, por ejemplo que gana \$ 30.00 al mes, y que bajo el talón de oro sería \$ 30.00, ¿a qué se le reduce su jornal depreciando un 15%...

¿Podría hacerse la conversión de los sueldos y de los jornales en oro? No tendríamos cada día dificultad de conseguir para nada. El valor de las monedas que en la circulación del país...

El metalismo, la creación de las monedas de oro y plata, es necesario, porque a la primera sirve para las grandes transacciones, la segunda sirve para completar estas y hacer las pequeñas compras...

Y ahora, al hablar de la moneda acuñada vamos a fijar un hecho que nos ha causado asombro y que pone de relieve la honradez de Costa Rica. Nuestra moneda de plata cotizándose con el 175 de depreciación alcanza un valor inferiorísimo al intrínseco del metal de que está hecha.

Y que esta operación no exige ni grandes manipulaciones ni gastos extraordinarios; es todo lo contrario de la falsificación. El Gobierno solo podría impedirlo prohibiendo la exportación de barras de plata.

Han pensado en esto los bancos cuando sin tener en cuenta el valor intrínseco de la plata como metal cotizan su valor intrínseco hasta hacerlo inferior al de aquel? Seguramente no. Tal parece que queremos vivir fuera de la realidad mercantil...

Estudian este asunto los hombres pensadores del país, y muy especialmente los que se encuentran al frente de las sociedades de crédito, porque bien lo merece la cuestión que es de vitalísima importancia para los intereses de Costa Rica.

LAS TRES MISAS DE FINADOS

En el tomo XLIX de Papeles varlos de de la Biblioteca de Lima, se encuentra con el título de Discursos teológicos, un memorial que don fray Bernardino de Cárdenas, Obispo del Paraguay, dirigió al Papa Alejandro VII.

Pensador tan ilustre como las Casas y Palafox, y más erudito que éstos, es inconcusamente el franciscano Cárdenas uno de los hombres más notables de su época. Nacido en Chiquitabo (La Paz) educase en el convento-serénico de Lima, Obispo del Paraguay, y más tarde de la provincia de su nacimiento, donde falleció en 1667, sostuvo durante un cuarto de siglo guerra sin cuartel contra los jesuitas, que hurtos quebraderos de cabeza le dieron. Pero no es mi objeto escribir una biografía, que el curioso lector encontrará, y muy circunstanciada, en el Diccionario del señor Mendiburu, sino ocuparme de su entusiasmo por el Santo Sacrificio de la misa.

En la Lima impresa, del dominico Herold, se lee que el Obispo del Paraguay celebró por espacio de quince años dos misas diarias, y no satisfecho con esto elevó el memorial que en las referidas, y que por entonces fue depositado por Barral.

En 1722, media siglo después de casado fray Bernardino, el rey de España é Indias don Felipe V gustoso sobre la presentación del Discorso teológico, y Beneditino XLV expidió en 1748 bula autorizando a los sacerdotes para decir tres misas el día 2 de Noviembre.

Hemos apuntado esta concepción, no tanto por ser una caridad histórica, sino para que conste que fue un Obispo peruano el primero en solicitarla.

Institución finense se también la llamada Eucaristía de Cristo que se ha generalizado en el orbe católico y que fue reconocida por bula de Alejandro VII.

Ricardo Palma.

EL HIPNOTISMO

Acaba de publicarse en español, y tenemos aquí a la venta la obra El Hipnotismo del ilustre sabio italiano Cesar Lombroso, libro interesantísimo en el que recopila los resultados de numerosas experiencias. Uno de esos Apéndices que relieves las opiniones de Lombroso a este respecto que están muy lejos de ser las que tanto se oyen repetir acerca de su conversión a la escuela de Allan Kardec y William Crookes.

Merced a la mayor agudeza del sentido íntelecto (o llamáramosle más bien magnético) que se adquiere a expensas de la obtusidad de los otros sentidos, de la parálisis, etc., algunas histéricas pueden sentir con mayor delicadeza las condiciones de sus propias vísceras, que son inconscientes para nosotros, cuando no estamos enfermos. Pudiendo en algunos casos ver a mayor distancia, transmitir y recibir el pensamiento ajeno, muchas veces parece que han previsto lo que solo han visto.

Digno de estudio es el libro de Lombroso que recomendamos a los amantes de las ciencias.

ARENAS DE ORO

No hay soledad ni solbreñez más que para los sentidos del cuerpo; el alma oye y ve en el silencio y en la oscuridad la voz y la luz de la conciencia.

J. BEXERES.

El cuerpo es la mecha, el alma es la llama. El alma es quien luce y el cuerpo quien quema.

VOLTAINA.

Hay hombres inútiles que no son otra cosa que productores de estiércol.

A. COURT.

Sabiduría en los hombres es desconfiar de la debilidad de las mujeres.

DEWY.

Antes de saber, es preciso aprender.

F. SAED.

LA PÁGINA ETERNA

Todos los que escribimos lo soñamos Magnífico, ideal; la buscan en el libro nuestros ojos; y en libro no está. Engendro del placer ó la amargura, del combate ó la paz, vive allí con el árbol del poeta el alma universal.

La hallaron en la fe Milton y Dante, en la duda Balfraz, Shakespeare en la miseria, en el regalo, Byron y Chateaubriand. A la medida la arrastran Cervantes, Tasso ó la verdad, y es lo mismo plegaria que blasfemia, es todo mortal. Muchas cosas libros!... De la gloria murdo eran sus viajeros, como eran sus viajeros, del tren ilustres señores, anubieron senadores y ministros y banqueros. Guardando un hueco cercano a aquel terraplen hundido, estaba un pobre alemán, y al contemplar desde el llano la catástrofe, aturdido exclamó, sin comprender de un modo preciso y cierto cómo pudo suceder: —¿Anda, si llega a caer en las judías del hueso!

Manuel del PALACIO.

LAS GRANDES CATÁSTROFES

FABRILLA

Yo no sé dónde ocurrió que, al cruzar un terraplen un tren expreso, se hundió parte del suelo y el tren, fajo de bestia, cayó con estrépito impetuoso, rodando por la pendiente entre escombros confundido, cual monstruo que de repente fuera mortalmente herido. En aquel cuadro de horrores, como eran sus viajeros, del tren ilustres señores, anubieron senadores y ministros y banqueros. Guardando un hueco cercano a aquel terraplen hundido, estaba un pobre alemán, y al contemplar desde el llano la catástrofe, aturdido exclamó, sin comprender de un modo preciso y cierto cómo pudo suceder: —¿Anda, si llega a caer en las judías del hueso!

José Rodao

NOTAS Y NOTICIAS

ANTROPOLOGÍA.—En el próximo número nos ocuparemos de la obra Nuevos Estudios de Antropología Crinanal, de Enrique Ferry, que se encuentra de venta en esta Librería.

EXÁMENES.—Hoy han comenzado los exámenes de fin de curso, en las escuelas primarias de la República. Recordamos a las Juntas de Educación que tenemos de venta un primoroso surtido de libros para premios.

MATRIMONIO.—La distinguida señorita María Iglesias y el apreciable caballero don Tilio Echeverri acaban de unir sus existencias con el lazo del matrimonio. Que el cielo colme de bendiciones y dichas a ese nuevo hogar, son nuestros deseos.

AFINAR ES.—Leemos en un periódico comercial de New York que se han hecho alambres de platino tan sumamente finos, que no se distinguen a la simple vista, ni aun poniéndolos estirados en una hoja de papel blanco.

EN DESAMPARADOS.—La Municipalidad de tan simpática villa trata de introducir reformas en el actual acueducto. Al efecto el ingeniero señor Fla-Cheba ha estado allí haciendo los estudios.

CURIOSIDAD.—Las más grandes plantas que existen se encuentran en los mares de la región tropical, donde hay algunas cuya longitud pasa de 600 pies. Estas plantas no

TINTAS STAFFORD



Única Agencia en Costa Rica, Librería Española de M. v. de Lines